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El VII Foro Na-
cional del Ca-
prino se ha ce-

lebrado los días 30 
de junio y 1 de julio 
en Ronda (Málaga), 
en las instalaciones 
del Palacio de Con-
gresos con el apoyo 
del Ayuntamiento de 
Ronda.

Fueron dos jorna-
das intensas de tra-
bajo en las que se 
ha tratado la situa-
ción actual de esta 
actividad ganadera atendiendo a la producción 
animal, a la comercialización de productos y la 
sanidad, con 21 ponentes y moderadores. 

Además, para cumplir con el objetivo del 
FORO de promover el intercambio y reflexión 
colectiva sobre los temas que más preocupan 
al sector se ha elaborado un documento de 
conclusiones de los 3 módulos de debate: 
producción, sanidad y comercialización. En las 
páginas siguientes de esta revista se incluye un 
amplio resumen de las intervenciones de los 
distintos ponentes y un comentario amplio de 
esas conclusiones.

El índice de participación conseguido ha sido 
muy alto, manteniendo la tendencia creciente 
de años anteriores, con más de 220 ganaderos, 
técnicos y expertos, habiendo sido esta edición 
la que más ponentes internacionales ha acogido 
hasta la fecha. Además, más de 20 empresas 
y entidades relacionadas con el sector han apoyado el 
evento.

En la inauguración el Presidente de Cabrandalucía, 
Manuel Gutiérrez estuvo acompañado de Mª Teresa 

VII FORO NACIONAL DEL CAPRINO / INTRODUCCIÓN

UN MOMENTO DIFÍCIL,

UN FUTURO PROMETEDOR

El caprino español debe avanzar hacia un modelo 
más sostenible y menos dependiente

de los mercados

* Más de 220 ganaderos y técnicos de toda Espa-

ña y de diversos países europeos, como Francia, 

Holanda o Italia asisten en Ronda a la VII edi-

ción del FORO NACIONAL DEL CAPRINO

* Llamada para seguir mejorando el estatus sa-

nitario de los rebaños, que se ha convertido en 

una traba importante para asegurar una mayor 

expansión internacional del caprino español

* Es necesario incrementar la colaboración de to-

dos los productores europeos de leche de cabra 

y actuar con mayor claridad por parte de todos 

los agentes del mercado

Valdenebro, alcaldesa de Ronda, y Rafael Olvera, Direc-
tor General de la Producción Agrícola y Ganadera de la 
Consejería de Agricultura, Pesca y Desarro llo Rural de la 
Junta de Andalucía. 
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Manuel Gutiérrez aseguró que el FORO es una 
iniciativa ya consolidada y que se ha convertido 
en referente anual para este sector, algo que no 
es casualidad porque Andalucía es una región 
referente para el caprino, que cuenta con algunas 
de las mejores razas del mundo. Quiso además 
lanzar un mensaje optimista considerando que 
el sector está viviendo un momento difícil, pero 
tiene por delante un futuro muy prometedor. 
Rafael Olvera, por su parte, recordó el impor-
tante papel que el caprino tiene en Andalucía, 
no solo por su importancia económica “ya que 
uno de cada diez litros de leche producidos en 
la UE es andaluz”, sino por el importante papel 
social y medioambiental que juega en algunas de 
las comarcas menos desarrolladas y con menos 
alternativas de crecimiento de la comunidad au-
tónoma. Hizo hincapié también en la necesidad de que los 
productores, los técnicos y las administraciones colaboren 
para mejorar la situación sanitaria de los rebaños, porque 
constituye una traba que limita su expansión internacional. 
La alcaldesa de Ronda, por su parte, destacó la importancia 
del caprino en la economía y en la historia de la comarca, 
agradeciendo a Cabrandalucía que hubiera escogido esta 
ciudad como sede para el FORO DEL CAPRINO de 2016.

Seguidamente, comenzó el primer módulo de trabajo, 
sobre producción caprina, titulado “Hacia un modelo de 

producción más sostenible”, donde se debatió como 
mejorar la sostenibilidad de los sistemas de producción 
caprinos y con ello disminuir su dependencia de los 
mercados. Su desarrollo estuvo moderado por Juan Luis 
Muñoz Roldan, director de la OCA de Ronda. Los distin-
tos ponentes hicieron un repaso del valor de una gestión 

correcta de los pastos para el futuro de este sector y de la 
necesidad de que las autoridades españolas y comunita-
rias cambien la orientación de las normas que los vienen 
regulando, especialmente las aprobadas con la última 
reforma de la PAC. Todo el modulo sirvió para resaltar que 
el caprino no es solo un recurso económico importante, 
sino una herramienta de gestión del medio natural que 
viene moldeando el paisaje de muchas zonas desde hace 
siglos y que contribuye a la reducción de las emisiones 
de CO2 y de la contaminación en general, denunciando 
algunas posturas presuntamente ecologistas que creen 
que la conservación de un espacio no es gestionarlo, sino 
abandonarlo a su suerte. Se hizo además una llamada de 
atención especial sobre la necesidad de mantener los todos 
recursos genéticos ganaderos, apoyando las razas con 
más dificultades, porque de las 137 razas ganaderas que ✚
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hay en España, 109 están en peligro de extinción. 
Y también se puso de manifiesto la relación que 
existe entre la calidad de la alimentación de los 
animales, su bienestar y la calidad de la leche o de 
la carne que producen, considerando necesario que 
los ganaderos y las industrias cuiden la calidad de 
la alimentación, mejoren el manejo, y potencien 
el desarrollo de marcas de calidad que permitan a 
los consumidores distinguir esa calidad.

El segundo módulo, en la tarde del día 30 de 
junio, moderado por Miguel Ángel Sanz Franco de 
Laboratorios HIPRA, estuvo dedicado a la sanidad 
caprina, que en esta ocasión se presentaba bajo 
el lema global titulado “Calidad y sanidad no se 

improvisan”. El objetivo fundamental de este bloque 
fue desarrollar la idea de que las mamitis son un pro-
blema de índole sanitario que determina una dismi-
nución de la producción lechera, principal soporte 
económico de la mayoría de las explotaciones caprinas. Este 
argumento debería ser suficiente para abordar programas 
de control de mamitis en las explotaciones, pero también 
tenemos que tener en cuenta otros parámetros, sobre todo 
basados en la calidad de leche y en la seguridad alimentaria.

Alrededor de esta idea se produjo una primera interven-
ción titulada “LA UBRE SANA EN HOLANDA”, desarrollada 
por el profesor Gerrit Koop, epidemiólogo veterinario y 
doctorado en el campo de la mastitis en cabras lecheras 
por la Universidad de Utrecht, que estuvo apoyado como 
traductora por Mª Teresa Calvo González, de Laboratorios 
HIPRA, cuyo contenido se detalla en las páginas siguien-
tes. Otro punto de vista lo planteó a continuación el 
profesor español, doctor Carlos Gonzalo Abascal, Profesor 
Titular de Producción animal. Facultad de Veterinaria de 
la Universidad de León, uno de los principales expertos 
en la materia, que desarrolló una ponencia titulada ‘EL 
RECUENTO CELULAR COMO HERRAMIENTA DE PRE-
DICCIÓN DE PÉRDIDAS PRODUCTIVAS Y ECONÓMICAS 
POR MASTITIS SUBCLÍNICAS’. 

A continuación, Juan Echevarría, Socio propietario del 
grupo veterinario de servicios Sergasi y Laboratorio Urkia 
de análisis microbiológicos, analizó desde un punto de 
vista práctico la relación que existe entre el ordeño y la 
aparición de mamitis en una charla titulada ‘LA MÁQUINA 
DE ORDEÑO FUNCIONA’.

Un punto de vista novedoso fue el que planteó Ra-
miro Casimiro Elena, Consejero Técnico. Departamento 
de Medicamentos Veterinarios de la Agencia Española 
de Medicamentos y Productos Sanitarios, con la charla 
titulada ‘PRESCRIPCIÓN Y RECETA VETERINARIA: RE-
PERCUSIONES EN EL SECTOR CAPRINO

Y para cerrar el bloque, Miguel Ángel Sanz Franco, de 
Laboratorios HIPRA, expuso un planteamiento práctico 
de lucha contra una de las vertientes más problemáticas 
de esta patología en una intervención titulada ‘LA VACU-
NACIÓN DE LAS MASTITIS SUBCLÍNICAS. EXPERIENCIA 
DE CAMPO’. 

La última jornada, el 1 de julio, acogió el tercer módulo, 
sobre comercialización, titulado ‘Buscando la colabora-

ción de los agentes europeos’ y moderado por Francisco 

de Asís Ruiz Morales, del IFAPA-Junta de Andalucía, que 
es el responsable de la International Goat Association 
(IGA) en España. En esta mesa, se analizaron con distin-
tos agentes la evolución de los mercados en Europa, la 
implantación de las herramientas del paquete lácteo y las 
posibilidades de colaboración a nivel europeo entre grupos 
de productores, ayudando a que el mercado sea más claro, 
haciendo que fluya la información en todas las direcciones 
y coordinando las estrategias más importantes.

Este año como novedad se ha incorporado a la progra-
mación la ventana a la innovación en productos del capri-
no, en la que varias empresas dedicadas a la transformación 
nos mostraron productos novedosos del sector que poco a 
poco se abren hueco en el mercado, como productos reali-
zados con piel de cabra, o un amplio abanico de productos 
cárnicos como hamburguesas de cabra o embutidos halal 
para el consumidor árabe.

El comité de redacción de conclusiones del VII Foro 
Nacional del Caprino, coordinado por Manuel Sánchez 
Rodríguez, profesor titular de la Facultad de Veterinaria 
de Córdoba, en colaboración con Fernando de Paz de la 
Revista Tierras de Caprino, María Sánchez, Veterinaria 
Colaboradora de la Cátedra de Ganadería Ecológica Eco-
valia de la Universidad de Córdoba y responsable de la 
comunicación en Acriflor y los tres moderadores de cada 
una de las mesas redondas: Juan Luis Muñoz Roldan. 
(Director de la OCA de Ronda), Miguel Ángel Sanz Franco 
(Laboratorios HIPRA) y Francisco de Asís Ruiz Morales 
(Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria 
(IFAPA)-Junta de Andalucía) ha elaborado un documento 
de trabajo donde se establecen las conclusiones de dicho 
Foro, el cual se hará llegar a las administraciones para 
informar de la situación que atraviesa el sector.

Rafael Flores Domínguez, Delegado Municipal Montes, 
Agricultura, Ganadería, Salud, Consumo y Mercados del 
Ayuntamiento de Ronda clausuró el Foro, junto con Mª 
Teresa Novo, Gerente de Cabrandalucía. En dicha clausura 
ambos manifestaron la importancia de la celebración de 
este foro, el cual, además de poner de manifiesto las necesi-
dades e inquietudes del sector sirve de punto de encuentro 
anual entre todas las entidades implicadas en el mismo. ✔


